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Hohe Anerkennung für erfolg-
reiche Lok-Sportler 2019

Es ist schon eine Ehre, wenn man als sportlich 
erfolgreiches Mitglied eines Clubs oder Vereins 
zu einer Sportlerehrung eingeladen wird und 
aus den Händen des Bürgermeisters neben 
dem Glückwunsch eine Ehrengabe erhält. Der 
Bezirk Treptow-Köpenick hat in vielen, vor 
allem Wassersportarten, 2019 international 
siegreiche Sportlerinnen und Sportler aufzu-
weisen, die bei Welt-, Europa- und Deutschen 
Meisterschaften Titel errangen und so Ehre für 
den Bezirk einlegten.
Auch der ESV Lok Schöneweide konnte sich in 
diese Garde einreihen und mit Michael Frenzel, 
seiner Tochter Friederike, Jürgen Ziesche und 
Heidi Graumann  -  alle vier im Orientierungs-
lauf aktiv  -  auf der Ebene der Deutschen 
Meisterschaften auf Spitzenplätze verweisen. 
Michael heimste drei Meistertitel (Ultralang, 
Mittelstrecke und Lang) ein, Friederike kam 
zweimal, Heidi Graumann und Jürgen Ziesche 
einmal auf Rang 3 ein. Dieses Quartett ist die 
Spitze des Eisberges. Es hat auch großen 
Anteil daran, dass sie als Zugpferde bei den 
Altersgruppen von 10 bis 85 Jahren und älter 
eine ganze Schar von Vereinsmitgliedern bei 
den Berlin-Brandenburger Landesmeister-
schaften 21 Einzel-Meistertitel und Platzierun-
gen sowie 9 Staffelsieger und 3 zweite Plätze im 
Schlepptau hatten. Auch das wäre eigentlich 
eine Ehrung wert! Diese Erfolge sind den drei 
Trainern Silke Schlittermann, Britta Hirsch und 
Michael Frenzel zu verdanken. Sie schaffen es, 
mit Können und Leidenschaft die Freude an der 
Sportart Orientierungslauf zu wecken und am 
Köcheln zu halten. Allen am Erfolg Beteiligten: 
Herzlichen Glückwunsch!
Es ist eine gute Tradition, dass zu diesem 
feierlichen Empfang verdienstvolle Funktionäre 
aus Vereinen des Breitensports geehrt werden 
können. Vom ESV Lok Schöneweide wurden 
die stellvertretende Vereinsvorsitzende 
Christel Kühr (Volleyball) und von der Abteilung 
Kanu Lutz Habrecht (Wanderwart im Wasser-
wandern auf Berliner Landesebene) geehrt. 
Auch ihnen ein Dankeschön für ihre ehrenamt-
liche Tätigkeit und Glückwünsche zur Aus-
zeichnung.
Auf der Vereinsebene erfolgte die Anerkennung 
für Platzierungen bei VDES-Bezirks- und bei 
Berliner und Berlin-Brandenburger Landesmei-
sterschaften bei einer Ehrung durch den 
Vereinsvorsitzenden.
Über diese Ehrung wird auf der Seite 9  dieser 
Zeitung berichtet.
Weiss

Mitgliederversammlung mit Vorstandswahl 
am 23. April 2020

Auf der Seite 3 dieser Zeitung steht eine Kommissionen wählen oder dagegen 
Form der offiziellen Einladung für die stimmen. Mit dem Eintritt in den Verein 
Mitglieder- und Wahlversammlung des übernimmt jedes Mitglied einen Teil der 
ESV Lok Schöneweide am Donnerstag, Verantwortung für Lok Schöneweide. Die 
dem 23. April 2020. Durch direkte Teilnahme an der Mitglieder- und Wahl-
Anschreiben, die Veröffentlichung auf versammlung ist u. a. die Ausübung dieser 
unserer Homepage im Internet, vor allem Verantwortung.
aber auch durch persönliches Ansprechen Die Versammlung findet in der Kantine der 
werden unsere wahlberechtigten Mit- Ausbildungsstätte im S-Bahn-Werk Schö-
glieder gebeten, an der Versammlung neweide statt und beginnt um 18.00 Uhr.
teilzunehmen. Einmal im Jahr sollten sie Der Vorstand würde sich über eine 
sich die Zeit nehmen, um auf der Vereins- zahlreiche Teilnahme sehr freuen und das 
ebene ihr demokratisches Recht wahrzu- auch als "Danke schön" für seine 
nehmen, sich aus erster Hand zu ehrenamtliche Arbeit in den vergangenen 
informieren oder sich zu Wort zu melden. zwei Jahren ansehen.
Und  -  das kann man nur alle zwei Jahre  -  

H. W.den neuen Vereinsvorstand und seine 

Die Ausschreibung zum 
Offenen Vereinssportfest

Ein ganzes Quartal früher als in den 
Vorjahren beschloss der Vereinsvorstand 
die Ausschreibung für das Offene 
Vereinssportfest am 13. Juni 2020. Bereits 
am 5. Februar wurde der Endfassung 
zugestimmt. Schon im Januar billigte der 
Vorstand ein Schreiben an die Berliner 
Dienstorte der DB, in dem um die Teilnahme 
am Fußballturnier zum Sportfest geworben 
wird und Unterstützung beim Zusam-
menfinden der Mannschaften und deren 
Training angeboten wurde. Diese frühen 
Aktivitäten haben vor allem ein Ziel, nämlich 
das Fußballturnier wieder zum Kernstück 
dieser Veranstaltung zu machen und so 
mehr Eisenbahner für das Sporttreiben zu 
gewinnen.

H. W.
Kinder in Bewegung bei 

Lok Schöneweide

Viel Bewegung im Kindesalter wirkt sich 
positiv auf die körperliche, motorische und 
sprachliche Entwicklung der Kinder aus. 
Dass die Kinder sich genügend und richtig 
bewegen, hängt in erster Linie von den 
Eltern ab. Für sie haben wir auf den Seiten 6 
und 7 eine Übersicht über den Kinder- und 
Jugendsport in den Abteilungen unseres 
Vereins zusammengestellt.

Weiss

Das sind die erfolgreichen Teilnehmer unseres 
Vereins an den Deutschen Meisterschaften im 

Orientierungslauf nach der Siegerehrung durch 
Bürgermeister Igel: 

v. l. Bürgermeister Igel, Michael Frenzel (3 
Titel), Friederike Frenzel (2 dritte Plätze) und 

Heidrun Graumann (1 dritter Platz).
Foto: Baesel

Anerkennung

Lieber Herr Dirks, lieber Herr Weiss, vielen 
Dank für die Informationen über die 
Tätigkeit des Eisenbahnsportvereins Lok 
Schöneweide e.V. und vor allem für das 
bewundernswerte ehrenamtliche Engage-
ment!
Ihrer Arbeit wünsche ich weiterhin viel Er-
folg und verbleibe mit freundlichen Grüßen
Ihr Alexander Kaczmarek
Deutsche Bahn AG, Konzernbevollmäch-
tigter für das Land Berlin
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Womit befasste sich der Vorstand?

Impressum:
Lok-Sport aktuell - das Mitteilungsblatt des 
Eisenbahnsportvereins Lok Berlin-
Schöneweide e.V. wird kostenlos ausgegeben.
Herausgeber: Vorstand des ESV Lok 
Schöneweide Geschäftsstelle: Adlergestell 
143, 12439 Berlin, Tel.: 297 27324, Fax.:-145
Öffnungszeiten: montags von 9 bis 17 Uhr 
Bankverbindung: 
IBAN DE25120965970001303384, 
BIC: GENODEF1S10, Sparda Bank Berlin
Internet: http://www.esvlokschoeneweide.de
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drücken nicht unbedingt die Meinung der 
Redaktion aus. Artikel können von der 
Redaktion sinnwahrend gekürzt werden.

Für veröffentlichte Bilder wird ein 
Unkostenbeitrag von 5 € gezahlt. Bei 
Nachdruck ist die Quellenangabe erwünscht. 
Belegexemplare bitte zusenden.
Pressewarte der Abteilungen:
Bergsteigen/Wandern: M. Schupke,
Schwimmen/Wasserball: A. Ziese,
Kegeln: S. Friese und R. Wandel , 
Radsport: D. Grunow,
Tennis: A. Eberst
Redakteur: Helmut Weiss, Mitarbeit Monika 
Stern
Herstellung und Gestaltung: 
Ingeburg Lippold, Norbert Eberst

Alle Vereinszeitungen seit ihrem Erscheinen 
1992 können im Internet nachgelesen werden. 
Sie liegen als pdf-Datei vor.

Alle Artikel, Informationen, Kurzmeldungen 
ohne Unterschrift der Autoren werden vom 
Pressewart/Redakteur Helmut Weiss verfasst.

Erweiterte 18. Vorstandssitzung am 4. -  Vorbereitung einer Beratung der 
Dezember 2019  (23 Teilnehmer)    Vorsitzenden aller Abteilungen

-  Vorstellungen zum Fußballturnier 
-  Wertung der Schaukastengestaltung    Vereinssportfest
-  Baumschnittarbeiten auf dem Sportplatz- - Neue Finanzierungsform der Turngala-
   gelände    Tickets
-  Nutzung unserer Sportanlage durch DB - Bericht Auszeichnungsveranstaltung des 
   Sicherheit und die Nachwuchsabteilung    Bezirksamtes
   des  1. FC Union -  Versuch, Bundespolizisten als Eisen-
- Auswertung des Arbeitseinsatzes auf der    bahner anzuerkennen
   Sportanlage -  Auswertung der Jahresstatistik 2019
-  Kamerafahrt vor der Abflussrohrreparatur -  Vorbereitung der Sportlerehrung des ESV
-  Vorschlag einer einheitlichen E-Mail- -  Auszeichnungsvorschläge zur Wahlver-
   Adresse    sammlung
-  Informationen der Lehrwartin, Ausgabe -  Änderung der Belegungszeiten Sporthalle
   eines Fragebogens - Schulung Gesundheitsmultiplikatoren der 
-  Beschluss des Themenplanes für die    S-Bahn
   Vorstandssitzungen im 1. Halbjahr 2020 - Terminplan zur Prüfung von Vorgaben auf 
-  Bericht der Abteilung Volleyball    Sportstätten
-  Meldung für die Meisterehrung im ESV -  Reinigungsplan Fitnessraum
-  Hinweise zur Jahresstatistik 2020
-  Evtl. Kindergruppe in der Abteilung Kanu 20 Vorstandssitzung am 5. Februar 2020
-  Einschätzung zum "Tag des Kindertur- (13 Teilnehmer)
   nens"
-  Einschätzung der Vorstandstätigkeit 2019 -  Schaukastengestaltung
-  Aufwertung der Rolle der Beisitzer im -  Bauzeichnungen für Rohrsystem
   Vorstand -  Absage 1. FC Union für Sportanlagennut-

   zung
19. Vorstandssitzung am 8. Januar 2020 -  Erfassen der Sportabzeichenprüfer und 
(16 Teilnehmer)    erworbene DSA

-  Einheitliche E-Mail-Adressen
-  Schaukastengestaltung, Vorstellung der - Beratung aller Vorsitzenden der Abteilun-
   neuen Rahmenform    gen
- Beendigung der Baumschnittarbeiten auf -  Bestellung von Tickets für Turnshow 2021
   der Sportanlage -  Abrechnung Zuschüsse Lizenzübungs-
-  Neue Nutzer der Sportanlage    leiter 2019
-  Zustandsanalyse der Abflussrohre - Protokolle der Vorstandssitzungen an alle 
-  Auflistung aller Sportabzeichenprüfer    Funktionsträger der Abteilungen
- Termine von DB-Veranstaltungen 2019 -  Einbeziehung der passiven Eisenbahner-
   beim ESV    mitglieder ins Vereinsleben
-  Abgabe Vordruck Lizenz-Übungsleiter -  Einladung zum Sportfest-Fußballturnier an 
-  Einführung einheitlicher E-Mail-Adressen    DB-Dienstorte

Der ESV Lok Schöneweide in Zahlen

Jahresstatistik 2019 (2018)

Gesamtmitglieder 991(985)
Eisenbahner u. -angehörige 468 (499 )= 55,19 (58,29) %

Altersgruppen gesamt männlich weiblich
Kinder bis 14 J. 140 (138) 71 (66) 69 (72)
Jugend bis 18 J. 33 (30) 18 (13) 15 (17)
Erwachs. ab 19 J. 818 (817) 518 (513) 300 (304)

Abteilung         gesamt Kinder Jugend   Erwachs.   % Eisenbahner/-
         Angehörige

Bergst./Wandern          22 (22)     -      -            22 27,3 (27,3)
Fitness          14 (14)     -      -            14 100 (100)
Fußball          60 (64)     -      -            60 56,7 (56,3)
Gesundheitssport         58 (64)     -      -            58 84,5 (82,8)
Gymnastik        110 (116)     -      -          110 57,3 (56,9)
Kanu         63 (62)     2      1            60 41,3 (47,5)
Kegeln         59 (66)     -      -            59 83,1 (84,9)
OL         64 (61)     8      2            54 45,5 (50,9)
Radsport         31 (30)     -             -            31 74,2 (73,4)
Schwimm./Wasserb.   176 (180)    51     17          108 49,2 (57,3)
Sportschießen          20 (17)     -       2            18 52,6 (50,0)
Tennis        118 (112)     5       2           111 45,2 (49,1)
Tischtennis          51 (44)     5       7            39 28,1 (27,5)
Turnen          98 (94)            58       2            38 48,8 (47,6)
Volleyball          47 (39)    11       -            36 66,7 (79,3)

Redaktionsschluss ...

...für die Zeitung II/2020 ist der 6. Mai. Die 
Zeitung erscheint am 3. Juni 2020.
Die Redaktion bittet, die Beiträge möglichst 
digital in Word als Anhang, in der Schriftart 
Arial, Schriftgröße 9, Blocksatz oder in 
Papierformat an das Sportbüro zu senden. 
Fotos können digital oder in Papierform 
zugesandt werden.

- Ablehnung einer Aufnahme von Wasser-
   sportlern
-  Bericht Meisterehrung
-  Änderung des Hallenbelegungsplanes
-  Versand des Aktivitätenbriefes an DB-
   Vorstände
- Aufruf an Eisenbahner, Eisenbahner zu 
   werben
-  Maßnahmeplan der Wahlversammlung
- Aufstellung der Kandidatenlsite für die 
   Wahl
- Jahresabschlussbericht zum Finanzhaus-
   halt
- Beschluss der Ausschreibung zum Ver-
   Einssportfest
-  Vorschläge zur Änderung der Tombola
-  Verständigung über Antrag zur Kiezkasse
-  Anschaffung von Defibrillatoren
-  Kontrolle der Homepage durch Vorstands-
   mitglieder
-  Ankauf von preiswerten Trainingsbällen
-  Heizungsausfall in der Sporthalle
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Einladung
zur Mitgliederversammlung mit Wahl 

des Vereinsvorstandes
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Wir möchten alle Mitglieder des ESV Lok Schöneweide zur Wahlversammlung am 
Donnerstag, dem 23. April 2020, um 18.00 Uhr in die Kantine der Ausbildungsstätte im 

S-Bahn-Werk Schöneweide, Adlergestell 143, 12439 Berlin, herzlich einladen.

Wahlberechtigung ab 18 Jahre, jüngere Mitglieder können gern teilnehmen.
Einlass ab 17.15 Uhr. Es wird ein Imbiss gegeben.

Tagesordnung

- Begrüßung und Abstimmung zur Tagesordnung
- Berichte des Vorstandes, der Kassenwartin mit Erläuterungen zum Haushaltsplan 2020,   
  zur Tätigkeit des Vorstandes 2017 bis 2019, der Kassenprüferinnen und der Beschwerde-
  Kommission 
- Auszeichnungen
- Diskussion
- Beschlussfassungen und Entlastung des Vorstandes
- Aufstellung der Kandidaten
- Wahl der Wahlkommission
- Wahl des 1. Vorsitzenden, des Vorstandes, der Kassenprüfer und der 
  Beschwerdekommission
- Vorstellung des neuen Vorstandes und der Kommissionen
- Schlusswort des neu gewählten Vorsitzenden

Vorschläge von Kandidaten für den neuen Vorstand aus den Reihen der Vereinsmitglieder und 
zur Veränderung der Tagesordnung können bis zum 4. April 2020 eingereicht werden.
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Auswertung der Jahresstatistik 2019

Zuwachs und Ausdünnung
Zuerst die gute Nachricht Infrastruktur bezahlen müssen. Das hätte als 
Die Mitgliederzahl im Verein hat sich um 6 auf ersten Schritt zur Folge, dass die Mitglieds-
991 erhöht. Es sind 2 Kinder, 3 Jugendliche beiträge drastisch erhöht werden. Deshalb 
und 1 Erwachsener mehr geworden. ist jede/r gewonnene Eisenbahner/in ein 
8 der 15 Abteilungen haben insgesamt 33 Stückchen Garantieschein zum Weiterleben 
Mitglieder dazu gewonnen, 5 brachten ein des ESV Lok Schöneweide mit der derzei-
Minus von 27 zustande, 2 behielten ihre tigen Beitragshöhe. Trotzdem, die 55,19 % 
Vorjahresstärke. sind noch ein relativ gutes Polster bis zur 50 
Die höchsten Zuwachsraten konnten die %-Grenze. Übrigens: Kinder und Jugend-
Abteilungen Volleyball (8), Tischtennis (7) liche fallen nicht mehr unter diese Klausel.
und Tennis (6) erzielen. Die größten Abzüge 

Die Retter von Lok Schöneweide.mussten die Abteilungen Kegeln (7), 
Seit 2018 erfassen wir auch die passiven Gesundheitssport und Gymnastik (je 6) 
Eisenbahner/innen. Sie bezahlen einen hinnehmen.
wesentlich geringeren Beitrag, treiben aber Und das sind die drei größten Abteilungen: 
keinen aktiven Sport im Verein. Wir zählten Schwimmen/Wasserball (176 Mitglieder), 
im vergangenen Jahr 196. Letztlich sind sie Tennis (118), Gymnastik (110). Viel Luft nach 
es, die den Verein erhalten! Wir danken oben haben die kleinsten, nämlich Fitness 
ihnen für die Bereitschaft, diesen Beitrag zu ( 1 4 ) ,  S p o r t s c h i e ß e n  ( 2 0 )  u n d  
entrichten, obwohl sie aus arbeitsbedingten, Bergsteigen/Wandern (22).
gesundheitlichen oder Wohnortsgründen 

Und hier die weniger gute Kunde nicht am Sportbetrieb teilnehmen können. 
Die Anzahl der Eisenbahner an der Unser Bestreben ist es aber, jeden Passiven, 
Mitgliedschaft verringerte sich um 31. Damit der wieder in der Lage ist, im Übungsbetrieb 
schmolz der Eisenbahneranteil im Verein mitzumachen, zum Aktiven zu erheben. Den 
von 58,29 auf 55,19 % der Mitglieder von Lok Abteilungen obliegt es, die passiven 
Schöneweide. Eisenbahner in das gesellige Leben 
Zur Erinnerung: Wenn der Eisenbahner- einzubinden und sie über den ESV und die 
anteil im Verein unter 50 % sinkt, werden Abteilung zu informieren. Dazu zählen wir z. 
bestimmte Sanktionen wirksam. D. h., dass B. die Einladung zu Zusammenkünften, die 
wir je nach Anteilshöhe Pacht oder Miete für Zusendung der Vereinszeitung usw. Ja, 
die von uns benutzten Sportstätten an das "Helden" müssen sich als solche auch 
Bundeseisenbahnvermögen, eine Behörde wahrnehmen können.
des Ministeriums für Verkehr und digitale 

Themenplan für die 
Vorstandssitzungen des ESV

Mittwoch, 8. April (22. Sitzung)
1. Protokollkontrolle
2. Maßnahmeplan Wahlversammlung (u. a. 
    Bericht des Vorstandes,
    Tätigkeitsbericht für das Finanzamt 2017 - 
    2019)
3. Haushaltsplan 2020
4. Zwischenbericht der Abt. Fußball zur Um-
    setzung der Konzeption
5. Terminplan für periodisch wiederkeh-
    rende Prüfungen und Maßnahmen auf/ 
    in den Lok-Sportstätten
6. Verschiedenes

Mittwoch, 6. Mai (1. Sitzung)
1. Auswertung der Wahlversammlung
2. Konstituierung des neuen Vorstandes
3. Protokollkontrolle
4. Vorbereitungsstand Vereinssportfest
5. Verschiedenes

Mittwoch, 5. Juni (erweiterte 2. Sitzung)
1. Protokollkontrolle
2. Vorbereitungsstand Vereinssportfest
3. Themenplan 2. Halbjahr 2020
4. Bericht der Abt. Kanu
5. Verschiedenes

Ein Quentchen Jugend
Das Durchschnittsalter des Gesamtvereins 
hat sich um 0,7 Jahre verjüngt. "Verjün-
gungsmittel" ist und bleibt das Eltern-Kind-
Turnen, leider aber auch das Ausscheiden 
der hochaltrigen Mitglieder. Wir sind jetzt 
durchschnittlich 50,93 Jahre alt. Das 
Durchschnittsalter ab 55 Jahre liegt bei 71,3 
Jahren. Hier zeigt sich, dass noch zu wenige 
Jungrentner den Weg zum Verein finden, 
aber auch, dass sich die über 80-jährigen 
durch den Sport noch fit  halten können und 
so diesen hohen Wert anzeigen.

Reparieren, erhalten, sichern
Längst nicht alle Reparaturen, sicher-
heitsbedingte Maßnahmen, die Herstellung 
von Ordnung und Sauberkeit sind durch die 
Abteilungen selbst zu schaffen. Aber viele 
Ausbesserungen, Instandsetzungen, die 
Rasenpflege, das Laubsammeln usw. 
werden durch die Mitglieder erledigt. 
Insgesamt wurden (ohne Angaben der Abt. 
Bergsteigen/Wandern) 3.638 freiwillige 
Arbeitsstunden geleistet. Wären die 
Arbeiten Firmen übertragen worden  -  man 
darf sich die Kostenfrage gar nicht stellen. 
Vielen Dank allen, die ihr Können, ihre Zeit 
und die Bereitschaft für den Verein 
beigesteuert haben. Auf diese Art werden 
die Bedingungen zum Sporttreiben in und 
auf unseren Sportstätten und mit den 
Geräten doch auf einem guten Niveau 
gesichert.
Alles in allem war 2019 kein schlechtes Jahr 
für den Verein!

H. WeissDer VDES berichtet

Ende Dezember 2019 erhielten wir den % - Klausel.
Geschäftsbericht 2017/2018 des Verban- Die Zahl der weiblichen Mitglieder bewegt 
des Deutscher Eisenbahner-Sportvereine sich seit Jahren konstant um 35 %
(VDES). Das ist der Dachverband aller Strukturell hat sich der VDES durch die 
Eisenbahner-Sportvereine Deutschlands. Auflösung der Bezirke Sachsen-Anhalt und 
Der Bericht gibt u. a. einen Überblick über Rheinland-Pfalz von 13 auf 11 Bezirke 
die Aufgabenstellung und Ziele des verschlankt. Ein Teil der Sachsen-Anhal-
Verbandes, stellt den Vorstand mit seinen tiner Sportvereine haben sich unserem 
Repräsentanten und Funktionären vor, hat Bezirk Ost angeschlossen und nahmen 
eine Rubrik "Der VDES in Zahlen" und zeigt auch schon an unserem Zentralen Eisen-
auf, welche Veranstaltungen, Ehrungen, bahner-Sporttag auf unserer Sportanlage 
Jubiläen usw. stattfanden. teil.
Interessant ist die zahlenmäßige Ent- Personell ist Lok Schöneweide auch im 
wicklung des VDES in den Jahren seit der "Gesetzlichen und geschäftsführenden 
politischen Wende. Wir haben einmal Vorstand" mit Matthias Laatsch von der 
nachgeschlagen: 1992 gab es im Bereich Abteilung Fußball (Beauftragter Öffentlich-
der Deutschen Reichsbahn 198 ESV mit  keitsarbeit) und bei den ehrenamtlichen 
57.174 Mitgliedern und 297 Vereine mit Sportfachberatern mit Andreas Hädrich 
175.167 Mitgliedern im Bereich der (Abt. Kegeln), verantwortlich für Bowling, 
Deutschen Bundesbahn. Also insgesamt vertreten.
495 Vereine mit 232.341 Mitgliedern. 2018 Es gibt im VDES 12 hauptamtliche 
sind davon noch 288 Vereine mit 112.526 Mitarbeiter, dazu zählt auch Jens Lehmann, 
Sportlerinnen und Sportlern übrig geblieben. unser Bezirksvorsitzender des VDES Ost.
D. h. 207 ESV lösten sich auf, 119.815 Mit- Der VDES ist "Anerkannte betriebliche 
glieder verloren in den vergangenen 26 Sozialeinrichtung der Deutschen Bahn AG 
Jahren ihre sportliche Heimstatt und und des Bundeseisenbahnvermögens". Auf 
mussten ihren aufgelösten Vereinen diesem Wege trägt auch der ESV Lok 
nachtrauern. Das ist wahrlich keine Schöneweide diese Aufgabe bei seinem 
erfreuliche Entwicklung! Höchstwahr- Vereinsgeschehen mit.
scheinlich liegt das hauptsächlich an der 50 

H. Weiss
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Der Eisenbahnsportverein Lok Schöneweide hat 

Eine Bitte an die Eisenbahner-Mitglieder
im Verein begrüßen konnten. sprechen. Es geht dabei in erster Linie Seit 1993 hat unser Eisenbahnsport-
Wir müssen also etwas unternehmen, um um die Gesundheit, die körperliche und verein ein Problem. Wir werden es nie 
den Rückgang zu stoppen. Klar ist dabei, geistige Fitness der Angesprochenen.lösen können, obwohl es die Existenz 
das geht nur, wenn wir einen Weg des ESV bedroht und wir viel Aufwand 

Liebe Eisenbahner-Mitglieder, wenn Ihr beschreiten, an dem sich viele beteiligen. betreiben, um es in Grenzen zu halten. 
schon länger bei Lok Schöneweide Jeden, der irgendwo und irgendwann auf Das Problem ist die Vorgabe des 
sportlich aktiv seid, sagt Ihr vielleicht Eisenbahner trifft, bitten wir, sie anzu-Bundeseisenbahnvermögens, dass min-
"Das ist mein Verein!".sprechen, ob sie schon Sport treiben, ob destens 50 % der Mitglieder unseres 
Und dieser Verein bittet Euch jetzt, etwas es ihre Angehörigen tun und für welche Vereins Eisenbahner oder deren Angehö-
für seinen Fortbestand zu tun. Fasst unserer Abteilungen sie sich entschei-rige sein müssen. Viele Eisenbahner-
Euch ein Herz!den würden. Wer kann das besser als sportvereine sind daran gescheitert. Wir 
Für weitere Auskünfte zum Sporttreiben unsere Eisenbahner-Mitglieder?haben den großen Vorteil, dass direkt vor 
im Verein in einer unserer 15 Abteilungen Deshalb bitten wir sie, möglichst einen der S-Bahn Hauptwerkstatt unsere 
verweist bitte auf das Sportbüro Lok Mitarbeiter der Bahn daraufhin anzu-Sportstätten liegen und zum Glück jetzt 
Schöneweide und auf unsere Homepage. auch wieder die Zahl der Mitarbeiter 
Dort werden die künftigen Mitglieder ansteigt. Trotzdem sind in den letzten 
beraten.drei Jahren die Eisenbahnerzahlen    

gesunken, obwohl wir neue Eisenbahner 

Hans-Günther Dirks
1. Vorsitzender

Scheine für Vereine

Erst durch einige Vereinsmitglieder sind wir 
auf die Aktion "Scheine für Vereine" 
gestoßen, die bei REWE in der Zeit vom 
21.10. bis 31.12. 2019 lief. Bei einem 
Einkaufswert über 15.- € erhielten die 
Kunden einen Vereinsschein gratis, der 
dann einem Amateurverein entweder über 
die App "REWE" oder auf "rewe.de/scheine 
für Vereine" zugeordnet werden konnte.
Für Lok Schöneweide kamen insgesamt 
522 Scheine zusammen, die leider nur für 
eine Prämie reichten, und zwar wurde ein 
Eimer Tennisbälle (300 Stück) beschafft. Für 
die restlichen 192 Scheine kam leider keine 
Prämie mehr in Frage. Trotzdem, die Bälle 
sparen unserer Abteilung Tennis eine 
Menge Geld und  -  so die Bitte unserer Abt. 
Turnen und der Ballspielgruppe  -  können 
nach Gebrauch auf dem Tennisplatz für das 
Eltern-Kind-Turnen und die Ballspielgruppe 
noch für viel Bewegung der Kinder sorgen.
Wir danken allen REWE-Kunden, die beim 
Einkauf an unseren Verein gedacht haben. 
Das war eine gute, nein, sogar eine sehr 
gute Idee!

H.W.

Wie der ESV Lok Schöneweide für die Eisenbahner da ist

Ein Brief an die Deutsche Bahn

Der ESV Lok Schöneweide ist im Verband Leitlinie bei der Werbung neuer Eisen-
Deutscher Eisenbahnersportvereine bahner auf. Um die Eigenverantwortung für 
organisiert. Der wiederum ist Sozialpartner das regelmäßige Sporttreiben der Bahnmit-
der Deutschen Bahn AG. Somit ist auch arbeiter zu untermauern, verweisen wir auf 
unser ESV in diese Partnerschaft den Gewinn an Lebensqualität. Wir zeigen 
eingebunden. Er fühlt sich deshalb auch auf, dass die DB AG durch die 
verpflichtet, sie aktiv zu gestalten, Pflichten sportlichen Aktivitäten ihrer Mitarbeiter an 
auf sich zu nehmen und sie zu erfüllen. Aber Arbeitskraft gewinnt, Frühverrentungen, 
woher sollen die DB AG und auch die Krankschreibungen  usw. vermeidet.
anderen Partner wissen, wie unser ESV Lok Schöneweide übernahm auf seinen 
seinen Part realisiert? Sportstätten etliche Veranstaltungen der 
Wir haben uns deshalb vor ein paar Jahren Bahn und des VDES, die fast alle von 
entschieden, jährlich eine Übersicht über unseren Vereinsmitgliedern vorbereitet und 
einige Aktivitäten und Auffassungen zu durchgeführt wurden. So stellten wir meist 
unseren Kernaufgaben zusammenzustel- den Kampfrichterstamm, die Prüfungs-
len, sie an die Deutsche Bahn und berechtigten für das Sportabzeichen sowie 
nachrichtlich an andere Vorstände und viele Organisatoren. Das belegten wir mit 
Leitungen zu senden. Das haben wir auch mehreren Beispielen.
für das Jahr 2019 getan. Wir zählten auf, dass unsere Abteilungen 
In dem diesjährigen Brief schildern wir Kanu, Tennis, Tischtennis, Kegeln und 
zuerst die Situation in Bezug auf den Anteil Radsport für und mit Eisenbahnern 
der Eisenbahner im Verein und zeigen die verschiedene Sportevents veranstalteten 

und dass in unserer Sportgaststätte eine 
Vielzahl von Beratungen und geselligen 
Veranstaltungen stattfand.
Wir verwiesen auch auf die vielen freiwilligen 
Arbeitsstunden in und auf den Sportstätten 
und -heimen, die für alle Aktiven einen 
ordentlichen und sicheren Sportbetrieb 
gewährleisten.
Abschließend bedankten wir uns für die 
Unterstützung, die wir von der Deutschen 
Bahn AG, insbesondere von der S-Bahn 
Berlin und dem Bundeseisenbahnvermögen 
für den Verein erhielten.

H. Weiss

Trauer 
Am 23. November 2019 entschlief unser Sportfreund Peter Dudczak im 80.Lebensjahr.
Peter  war  aktiver Eisenbahner und Mitglied in unserem Verein seit Anfang 2008. Für 
die Abteilung Tischtennis nahm er jahrelang aktiv am Punktspielbetrieb des Berliner 
Tischtennis Verbandes teil. Leider konnte er  in den letzten 2 Jahren seinen geliebten 
Tischtennissport aus gesundheitlichen Gründen nicht mehr aktiv wahrnehmen.
Wir werden sein Andenken bewahren.
Für die Abteilung Tischtennis, Horst Hennig

Nach kurzer schwerer Krankheit verstarb Kosta Perner, das Mitglied unserer 
Senioren-Kegelgruppe "Fidele Kugel", am 12. Januar 2020 im Alter von 74 Jahren . Er 
wird uns als ein Könner in seiner Sportart und als angenehmer Sportfreund in bester 
Erinnerung bleiben.
Abt. Kegeln

Das erste Mitglied aller Senioren-Kegelgruppen unseres ESV, Friedrich Blass, 
genannt Friedolin, ist am 27. Januar im Alter von 92 Jahren verstorben. Er bleibt uns als 
wunderbarer Mensch und als Schöngeist in Erinnerung, der seine Freude am Kegeln 
und als Vortragskünstler in das Vereinsleben einbrachte.
Alle Sportfreunde, die ihn kannten.
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Der Kinder- und Jugendsport im ESV Lok Schöneweide

Kaum auf die Welt gekommen, bewegt ein nen Sportgruppen. Und der Sport soll Spaß wirkungen" zu erreichen. In jüngeren Jahren 
Kind seine Gliedmaßen. Der Bewegungs- machen! Dann lernen die Kinder am besten werden auch die Weichen für die spätere 
drang ist angeboren, weil sich das Kind und sie freuen sich auf die nächste Gesundheit gestellt. Legen Sie also das 
sonst nicht entwickeln kann. "In keiner Übungsstunde. Bewegung hat bei den Fundament für ein lebenslanges Sporttrei-
anderen Lebensphase hat Bewegung eine Kindern auch eine sprachfördernde ben bei Ihren Kindern und gehen Sie mit 
so große Bedeutung wie in den ersten Wirkung. Besonders durch den Sport in der gutem Beispiel voran. Es muss nicht sein, 
Lebensjahren" (R. Zimmer). Gruppe gibt es viele Anlässe zum Sprechen, dass das Kind in einer Sportart bleibt. Der 
Im ESV Lok Schöneweide gibt es in 6 zum Erweitern des Wortschatzes, zur Sport, der am meisten Freude bereitet, bei 
Abteilungen Sport für Kinder und Jugend- Satzbildung. dem man sich am besten aufgehoben fühlt, 
liche. Die Jüngsten können eineinhalb Jahre Alle diese positiven Seiten des Kindersports der sollte es sein. Auch hier können wir nur 
alt sein. Sie müssen schon laufen können, entfallen, wenn die Eltern nicht die Initiative das  Ausprobieren empfehlen.
wenn sie zum Eltern-Kind-Turnen kommen. ergreifen, ihre Sprösslinge zu einem Unser Hauptproblem: Beim Turnen und 
Es ist zuerst nicht das Ziel, sich in einer organisierten Sport zu führen. Es dauert Schwimmen gibt es Wartelisten und z. T. 
Sportart zu spezialisieren. Je vielseitiger das schon ein paar Jahre, bis sie allein zum auch einen Aufnahmestopp. Werfen Sie 
Bewegungsangebot ist, desto besser ist es Training gehen können. Und sie sollten es nicht die Flinte ins Korn, sondern treiben Sie 
für die kindliche Entwicklung. Kinder unbedingt! Regelmäßigkeit ist das A und O, mit Ihren Kindern so viel Sport, wie möglich. 
müssen sich selbst ausprobieren können, um eine Wirkung beim Kind oder Jugend- Sie werden es ihnen in ihrem späteren 
Erfahrungen sammeln. Dazu bieten wir lichen für die körperliche und geistige Leben danken.
ihnen die Möglichkeiten in den verschiede- Fitness und die vielen positiven "Neben-

H. Weiss

Schwimmen

Es ist Mittwochnachmittag so gegen 
dreiviertel fünf. Nach und nach kommen 
immer mehr Kinder mit ihren Eltern, 
Großeltern oder auch schon allein im 
Vorraum der Schwimmhalle Baumschulen-
weg an. Jedes Kind begrüßt Carsten, einen 
unserer Übungsleiter, der vor Trainings-
beginn die  Anwesenheit erfasst.
Nach dem Umziehen und Duschen treffen 
sich unsere jungen Schwimmer mit ihren 
jeweiligen Übungsleitern am Beckenrand.
Am kleinen Becken ist immer viel Betrieb. Die 
Kinder werden hier noch von ihren Eltern bis 
in die Schwimmhalle begleitet. Bei den sehr 
ängstlichen Kindern geht ein Elternteil am 
Anfang auch noch mit ins Wasser. Sobald die 
Übungsleiter alle notwendigen „Geräte“ an 
das Becken geholt haben, treffen sich alle auf 
der Treppe. Sigrid, Jürgen und Ireen 
begrüßen die Kinder und danach hangelt sich 
jedes Kind zum Aufwärmen einmal am 
Beckenrand hängend um das Becken herum. 
Nico und Jonte können das schon sehr gut 
und sind besonders schnell. Während Emily 
und Levi etwas länger brauchen, dürfen sie 
eine zweite Runde hangeln. Die Trainer 
gehen im kleinen Becken mit ins Wasser und 
haben so einen besseren Blick auf die Kinder. 
Außerdem können sie elementare Übungen 
zum Schwimmenlernen vormachen und die 
Kinder können durch Nachahmen lernen. 
Sigrid und Jürgen kramen jetzt in unserer 
roten Kiste und befördern allerlei bunte 
Gegenstände ins Wasser. Manche von ihnen 
treiben auf der Wasseroberfläche, andere 
gehen unter. Mit einer Poolnudel, mit deren 
Hilfe sich die Kinder über Wasser halten, 
verteilen sich die Kinder im vorderen Teil des 
kleinen Beckens und müssen „ihr Zimmer“ 
nun aufräumen. Dieses Spiel hilft den 
Kindern, die Scheu vor dem Wasser zu 
verlieren, eine wichtige Voraussetzung, um 
ein sicherer Schwimmer zu werden.
Ireen verteilt jetzt Schwimmbretter an die 
Kinder,  d ie schon for tgeschr i t tene 
Nichtschwimmer sind, und sie üben im 
hinteren Teil des kleinen Beckens die 
Kraulbeinbewegung. Das Brett müssen die 

Kinder dabei mit gestreckten Armen weit nach 
vorn halten, damit sie ins Wasser ausatmen 
können.
Im großen Becken auf der Bahn 3 sind Ani und 
Ole jetzt mit dem Einschwimmen fertig. 
Nachdem die anderen Schwimmer auch 
angekommen sind, gibt Martina die nächste 
Aufgabe bekannt. Jennifer betreut die 
Schwimmer auf der Bahn 4. Die Schwimmer 
auf diesen beiden Bahnen kennen bereits alle 
Schwimmstile und hier steht die Verbes-
serung der Technik im Vordergrund.
Auf Bahn 5 trainineren unsere Flachschwim-
mer. Bei Swantje und Carsten findet heute die 
“Eisbrecher”-übung statt. Die Kinder haben 
dicke Wintersachen an und probieren aus, 
wie es sich damit schwimmt. Schnell stellen 
sie fest, welchen Unterschied es macht, ob 
man eine Badehose oder einen Schneeanzug 
trägt. Die Kinder sollen versuchen, ruhig zu 
bleiben und sich über Wasser zu halten.  
Auch diese Übung trägt dazu bei, unsere 
Kinder zu sicheren Schwimmern zu machen.
Im kleinen Becken findet inzwischen das 
Abschlussspiel statt. Auf der einen 
Beckenseite steht Johannes und ruft: “Wer 
hat Angst vorm großen Hai?” “Keine kleinen 
Fische!” schallt es von der anderen 
Beckenseite zurück. “Und wenn er kommt?” 
ruft Johannes. “Dann kommt er eben!” rufen 
die Kinder und versuchen nun die andere 
Beckenseite zu erreichen, ohne von Johan-
nes gefangen zu werden.
Auf der Bahn 5 üben Ireens Kinder zum 
Abschluss noch den Sprung ins tiefe Wasser. 
Während Benjamin mit der Poolnudel in der 
Hand vorsichtig ins Wasser springt, traut sich 
Thade den Sprung schon ohne Nudel zu. 

Die Kinder des Bereiches Schwimmen der 
Abteilung Schwimmen / Wasserball sind: 
Aidan (8), André (10), Ani (14), Benjamin (8), 
Charlotte (10), Daria (14), Darwin (7), Elly 
(9), Emil (9), Emily (7), Frederic (10), 
Hannah (13), Helena (10), Henning (10), Ida 
(10), Johanna (10), Johannes (6), Jonte (7), 
Joshua (10), Lara (10), Leni (9), Leonardo 
(6), Levi (6), Louis (9), Luca (15), Lucas (12), 
Lucie (9), Lucienne (10), Maximus (9), 
Natalie (6), Nick (7), Nico (7), Niklas (9), Ole 
(10), Paul (11), Pauline (9), Rosa (12) und 
Thade (7)
Falls wir jetzt Ihr Interesse geweckt haben, 
Ihr Kind bei uns zum Schwimmenlernen 
anzumelden, müssen wir Sie leider 
enttäuschen. Aufgrund der sehr begrenzten 
Wasserzeiten und Trainerkapazitäten ist es 
uns leider aktuell nicht möglich, weitere 
Kinder aufzunehmen.

Steffi Schirmacher 

Wasserball

Für die Kinder- und Jugendlichen sind 
Übungsleiter mit langjähriger Erfahrung im 
Einsatz. Für den Bereich  Wasserball sind 
es Lutz Schmelzer und Marcus Grubert. 
Zum eigentlichen Wasserballtraining sind 
bereits erworbene Fähigkeiten im Schwim-
men  Voraussetzung. In den Übungsstun-
den werden dann die im vorausgegange-
nen Schwimmtraining erlernten Schwimm-
techniken weiter entwickelt und die beim 
Wasserball notwendigen Fertigkeiten 
erweitert. Dazu wird die Kraft- und Ausdauer 
mit Übungen an Land und im Wasser 
trainiert, der Umgang mit dem Ball erlernt, 
verschiedene Bewegungstechniken im 
Wasser geübt, Regelkenntnisse, taktisch-
/spielerische Elemente und auch die 
Ballbehauptung/Eroberung vermittelt. Am 
Ende jeder Trainingseinheit  werden die 
erlernten Kenntnisse  in typischen Spiel-
situationen praktisch angewendet. Jeder 
Interessent sollte auch bedenken, dass 
beim Wasserball ein sportlich robustes 
Durchsetzungsvermögen benötigt wird und 
man in vielen Spielsituationen auch dem
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Wasserball

direkten Kontakt mit den Mit-/Gegen-
spielern ausgesetzt ist.  
Für die regelmäßigen Trainingszeiten am 
Mittwoch (Schwimmen) von 17:00 bis 18:00 
Uhr und am Freitag (Wasserball) von 18:00 
bis 19:30 Uhr stehen abgetrennte Bereiche 
in der Schwimmhalle Baumschulenweg, 
Neue Krugallee 209, 12437 Berlin zur 
Verfügung. 

Andreas Ziese
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Tischtennis

Zurzeit sind 13 Kinder und Jugendliche im 
Alter von 10-17 Jahren in der Abteilung 
Tischtennis organisiert (12 Jungen und 1 
Mädchen). Die Übungszeiten sind mitt-
wochs von 16.00-17.30 Uhr in der Sporthalle 
unseres Vereins und werden durch Hans 
Jörg Godenschweger, der eine Trainerlizenz 
besitzt, durchgeführt. Ganz wichtig ist die 
Kontinuität der Übungseinheiten.  Es ist ein 
durchgängiger Jahres-Übungsbetrieb für 
die Jugendabteilung gewährleistet, der auch 
in den Schulferien erfolgt. Schwerpunkte der 
Übungseinheiten sind die Verbesserung der 
spielerischen und taktischen Fähigkeiten 
des Tischtennisspiels mit Übungsformen  
zur Verbesserung des Aufschlag-, des 
Vorhand-, des Rückhandspiels sowie 
Übungen zur Ballkontrolle und Schlag-
technik. Auch das Doppelspiel wird regel-
mässig geübt und verbessert. Die Jugend-
lichen werden zur Auswahl des Schläger-
materials beraten. Im Trainingsbetrieb wird 
ab und zu eine Ballmaschine eingesetzt. 
Eine Beteiligung am Spielbetrieb des 
Berliner Tisch-Tennis-Verbandes ist zur Zeit 
nicht vorgesehen.

Horst Hennig

Ballsport

Die Kinder-Ballsportgruppe der Abteilung 
Volleyball wird von Egbert Geißler geleitet. 
Es nehmen durchschnittlich etwa 10 Kinder 
teil. Zur Zeit sind 12 Jungen angemeldet. Wir 
haben noch Platz  und Mädchen sind 
jederzeit willkommen!
Das Training der Kinder-Ballsportgruppe 
findet freitags von 16:30 Uhr bis 17:30 Uhr in 
der ESV-Turnhalle statt.
Unsere Ballsportgruppe für 5  bis 10-jährige 
Kinder soll ihnen vor allem Freude an der 

leiter steht nicht am Sportplatzrand mit der Wer findet heute noch ohne Navi von A nach 
Pfeife und der Stoppuhr in der Hand, B?  Wir Orientierungsläufer können das, nur 
sondern rennt mit. Auch werden die mit Karte und Kompass und das auch noch 
Trainingsaufgaben für die Kinder individuell sehr schnell! 
auf die altersbedingten Besonderheiten des Wir wandern also nicht, sondern rennen 
Wettkampfes ausgelegt. Jedes Kind schnell und ausdauernd. Denn im 
bekommt zum Training eine eigene Karte Wettkampf gewinnt nur derjenige, der die 
des Trainingsgeländes in die Hand. Diese Kontrollposten am schnellsten und in der 
Karte ist bei jedem Training anders. Für richtigen Reihenfolge findet. Dabei geht es 
Anfänger stellen wir Leihkompasse zur nur selten auf Wegen entlang, sondern 
Verfügung. Wer aktiv Wettkämpfe läuft, hat vielmehr quer durch das Gelände. Je nach 
dann meist seinen eigenen Kompass.Belaufbarkeit müssen wir die Beine mehr 
Wir trainieren jeden Dienstag um 17 Uhr in oder weniger hoch nehmen. Auch der 
Erkner und haben unseren Umkleideraum in Gleichgewichtssinn ist immer wieder 
der Bahnhofstraße 10, im alten Pförtner-gefordert, denn Hindernisse in Form von 
häuschen.Steinen, Unebenheiten, dicken oder dünnen 
Britta HirschBaumstämmen liegen kreuz und quer im 
Kontakt Britta Hirsch: britta.hirsch@t-Wald verteilt. Besonders spannend wird es, 
online.de, Tel. mobil: 0151/56665783wenn Berge, Sümpfe und Felsen auf der 

Route liegen.
In unserer Kindergruppe trainie-
ren aktuell 8 Kinder zwischen 10 
und 18 Jahren, Mädchen und 
Jungen gemeinsam. Die ideale 
Gruppengröße wäre 15 Kinder. 
Wer Interesse hat, kann jederzeit 
mit einem Schnuppertraining 
beginnen. Unsere Übungsleiterin 
Britta Hirsch bittet nur vorher um 
eine kurze Information, um das 
Trainingsprogramm anzupassen. 
Viele unterschätzen den Aufwand 
für ein Orientierungslauftraining. 
Wir trainieren nicht auf einem 
übersicht l ichen Sportplatz, 
sondern im Wald. Der Übungs-

Bewegung und Spaß im und am Sport 
vermitteln, aber auch die Möglichkeit bieten, 
ihre bestehenden sozialen Kontakte zu 
vertiefen und neue zu gewinnen. Wir wollen 
die Kinder dabei unterstützen, mutig, 
entscheidungsfreudig, fair und gemeinsam 
stark zu sein.
Der sportliche Leitfaden ist die Förderung 
von spielerischen, taktischen und koordi-
nativen Basisfähigkeiten. Dazu bieten wir 
unter Berücksichtigung der Altersunter-
schiede ein vielfältiges Bewegungsangebot, 
das neben Ballspiel auch Stations- oder 
Parcours-Aufbauten umfasst.
Wir bewegen uns in stets wechselnden Spiel- 
und Trainingssituationen zur Schulung der 
allgemeinen Ball-Koordination mit der Hand, 
dem Fuß oder einem Schläger. Dabei üben 
wir einfache Wettkampfformen der spezifi-
schen Ballsportarten Handball, Fußball, 
Basketball, Hockey und Volleyball. Von Zeit 
zu Zeit übernimmt die Tennis-Abteilung 
durch Marko Friedrichs eine Stunde, die bei 
gutem Wetter auch auf der Tennis-Außen-
anlage durchgeführt wird. 
Im Laufe des nächsten Jahres werden 
unsere drei größten Kinder 11 Jahre alt. Für 
diese Kinder, die 11 Jahre alt sind und damit 
bei uns ausscheiden, bestehen zur Zeit im 
ESV Lok Schöneweide anschließende  
Angebote im Tennis, Tischtennis, Orien-
tierungslauf und Wasserball. 

Egbert Geißler

Kinder- und 
Jugendturnen

In der Abteilung Turnen trainieren zurzeit 62 
Kinder und Jugendliche im Alter von 2 bis 
16 Jahren in der Lok-Turnhalle, Adlergestell 
143. Das Training wird konzeptionell 
geplant und in allen drei Gruppen von der 
Vorständin der Abteilung Brit Geißler 
geleitet. Sie wird in den Trainingseinheiten 
montags von zwei Übungsleiterinnen und 
zwei Helferinnen unterstützt. 

Kleinkinderturnen

Anzahl Kinder: 12 Jungen, 12 Mädchen in 
Begleitung ihrer Eltern
Alter der Kinder: 1,5 bis 4 Jahre
Trainingszeit: dienstags 16:30 - 17:45 Uhr
Ziel: Kinder in dieser Altersgruppe 
entwickeln ihre Fähigkeiten zeitlich sehr 
unterschiedlich. Sie sind noch nicht bereit 
spezielle turnerische Bewegungsabläufe 
nach Vorgaben zu lernen bzw. würden 
hierdurch in ihren Fähigkeiten einseitig 
eingeschränkt. Daher gestalten wir unser 
Training so, dass die Kinder fantasievoll 
und experimentierend die Vielfalt der 
Bewegungsmöglichkeiten in unserer 
Turnhalle erfahren können. Wir betten das 
mit einem hohen Aufforderungscharakter 
gestaltete Bewegungsangebot, aus dem 
die Kinder frei wählen können, in einen 
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die Elemente des Turnens erlernen zu neben ihren anderen Hobbys gerne einmal Fortsetzung von Seite 7:
wollen, die andere Hälfte probiert sich noch pro Woche Turnen und dabei die Turnele-verlässlich strukturierten Ablauf ein. Im 
aus und entscheidet sich im Verlauf ggf. für mente lernen, die ihnen Spaß machen oder Fokus steht der Spaß an der Bewegung 
andere Sportangebote. Um diesen Spagat die sie in den Sportunterricht einbringen unter Berücksichtigung der für alle gelten-
leisten zu können, sind die Angebote möchten. Schwerpunkte liegen in dieser den vereinbarten und verlässlichen Regeln.

Ablauf: einerseits unter Berücksichtigung der Gruppe auf dem gezielten Aufbau der  Jede unserer Trainingsstunden hat 
altersgerechten Lernziele durch unterstüt- Grundlagenfitness, auf der Auseinan-als roten Faden eine Bewegungsgeschichte, 
zende Aufbauten abwechslungsreich dersetzung mit dem vorhandenen Bewe-deren Thema nach dem Zusammentreffen 
gestaltet und werden andererseits durch das gungsrepertoire, der Verbesserung der am Mittelkreis und der Begrüßung der 
wohlwollend und individuell fördernde koordinativen Fähigkeiten und dem Erlernen Kinder bekannt gegeben wird. Das kann z. 
Agieren der Trainerinnen an den Stationen von Übungsfolgen, sowie der gegenseitigen B. eine Winterolympiade oder eine Reise in 
unterstützt. Ziel ist, dass jedes Kind aus Unterstützung in Kleingruppenarbeit. Dabei die Berge sein. Entlang der Geschichte 
jeder Stunde nach Konzentration und wird sehr viel Wert auf das verantwor-werden verschiedene Bewegungs- und 
Anstrengung ein kleines Erfolgserlebnis mit tungsvolle Verhalten in der Gruppe gelegt.Wahrnehmungsaufgaben gelöst, wie Lau-
nach Hause nimmt. Gleichzeitig wird Wert Ablauf: Nach dem Umbau der Stationen für fen, Springen oder das Tempo der Musik 
auf das gemeinschaftliche und faire das Turnen am Boden, Sprung, Reck oder aufnehmen. Im weiteren Verlauf werden 
Verhalten in der Gruppe gelegt. Balken beginnt die Stunde mit der gemeinsam Stationen aus Bänken, Kästen, 
Ablauf: Nach gemeinsamem Aufbau der Begrüßung und der Bekanntgabe der Matten, Reck, etc. aufgebaut, an denen die 
Gerätestationen und der Begrüßung der Trainingsinhalte der aktuellen Stunde. Die Kinder klettern, schaukeln, balancieren  etc. 
Kinder startet das Training mit der Trainingsziele werden für einen Zeitraum können. Einige der Stunden beinhalten 
Erwärmung mit Lauf-und Spungelementen von ca. drei Monaten orientiert an den ballspielerische Elemente oder kreative 
in spielerischer Form, in der Kleingeräte, wie Wünschen der Turnerinnen gemeinsam Aufbauten, wie Murmelbahnen oder einen 
Bohnensäckchen oder Teppichfliesen zum vereinbart. Nach der Erwärmung mit Lauf-Märchenwald aus klebenden Malerkrepp-
Einsatz kommen, so dass auch die und Spungelementen in abwechslungs-fäden. Bevor gegen Ende alle gemeinsam 
Wahrnehmung geschult wird. Nach einer reicher Form folgt eine Dehnungsrunde und die Stationen abbauen, spielen wir 
kleinen ebenfalls spielerisch verpackten eine kurze Krafteinheit, die auch als Vorlage zusammen ein Spiel oder tun etwas für die 
Einheit zur Kräftigung der Muskulatur für das ergänzende Krafttraining zu Hause Körperwahrnehmung. Jede Stunde been-
verteilen sich die Kinder an den Stationen genutzt werden kann. Nun folgt das Training den wir mit einem Schlusskreis und einem 
und üben mit Unterstützung der Traine- an den Geräten. Dabei werden die Bewegungslied.
rinnen. Dabei werden die Zielübungen, wie Zielübungen, wie z.B. Handstand auf dem 

Kinderturnen z.B. eine Rolle vorwärts auf dem Bodenläufer, Sprunghocke über den Kasten 
Anzahl Kinder: 8 Jungen, 14 Mädchen Bodenläufer, das Aufhocken auf den Kasten, bis hin zu selbst zusammengestellten 
Alter der Kinder: 5 bis 8 Jahre das sichere Gehen auf dem Schwebebalken Übungsfolgen mit Pflichtelementen in 
Trainingszeit: montags 17:00 - 18:00 Uhr oder der Aufschwung am Reck in kleinste unterschiedlichen Schwierigkeitsgraden - 
Ziel: In dieser Gruppe liegt der Schwerpunkt Bewegungseinheiten heruntergebrochen orientiert an den Vorgaben des DTB - 
auf dem altersgerechten Aufbau der und diese dann in unterschiedlichen trainiert. Nach einer Trainingsperiode 
Grundlagenfitness, der spielerischen Aus- Schwierigkeitsstufen geübt, bis sie gut werden die Übungen vor der Gruppe 
einandersetzung mit den verschiedenen gelingen. Nach vielen Vorübungen wird vorgeturnt und in einem Film für die 
Bewegungen, der Verbesserung der Koordi- dann das zu erlernende Element zum ersten Turnerinnen festgehalten. 
nation und der Schulung der Körperwahr- Mal geturnt und: Es klappt und alle strahlen! In allen drei Gruppen runden besondere 
nehmung. Ca. die Hälfte der Kinder der Am Ende der Stunde spielen wir ein Spiel. Turnstunden, wie Faschingsturnen, Som-
Gruppe hat sich schon dafür entschieden, Die Kinder, die lieber Ballspielen als Turnen, merabschlussturnen und Weihnachts-

können wir seit einigen Jahren an die turnen, sowie die Sportfestteilnahme mit 
Kinderballsportgruppe der Abteilung Erwerb des Sportabzeichens das Gesamt-
Volleyball übergeben, was gerne genutzt angebot ab.
wird. Freie Plätze:

In allen drei Gruppen haben wir zurzeit keine 
Jugendturnen freien Plätze und Wartelisten auch für die 
Anzahl Kinder/Jugendliche: 16 Mädchen Probestunden.
Alter der Kinder/Jugendlichen: ab 9 Jahre 
(im Einzelfall jünger) Brit Geißler
Trainingszeit: montags 18:00 - 19:00 Uhr Kontakt:
Ziel: In dieser Gruppe turnen Mädchen, die Per Nachricht über unsere Internetseite.

fen. Der Ehrgeiz, den Kinder beim Tennis ent-Tennis
wickeln, wird ihnen auch außerhalb des 
Sports zugute kommen.Mal abgesehen davon, dass Tennis die 
Beim Kinder-Tennisunterricht steht an erster Muskulatur kräftigt und die Ausdauer trai-
Stelle das Vermitteln von Koordination im niert – also rundum fit macht – verbessert re-
Umgang mit Schläger und Ball. Dazu dienen gelmäßiges Tennisspielen auch die motori-
zum Beispiel Werf- und Fangübungen sowie schen Fähigkeiten der Kinder. Sie werden 
Dribbeln oder „Eierlaufen“ mit Schläger und zunehmend beweglicher und bekommen 
Ball. Aber auch Kraft, Ausdauer, Schnel-ein besseres Körpergefühl. Beim Tennis wer-
ligkeit und Beweglichkeit werden trainiert. den auch die Konzentrations- und die 
Später dann wird ein größerer Fokus auf das Reaktionsfähigkeit geschult.
Techniktraining gelegt. Das heißt, es werden Da Tennis keine Mannschafts- sondern eine 
Schlagtechniken gelernt, geübt und verfei-Einzelsportart ist, lernen die Kinder auch, 
nert.dass sie für ihre Erfolge und Niederlagen 
Der Kinder-Tennisunterricht beim ESV Lok selbst verantwortlich sind. Eine wichtige 
Berlin-Schöneweide e.V. befindet sich gera- Uhr vorgesehen. Ein Schnuppertraining ist Lektion im Tennis ist zudem, stets an seine 
de im Aufbau und findet ab Mai 2020 immer dann jederzeit möglich.Grenzen und darüber hinaus zu gehen, 
freitags statt. Für Kinder von 6-10 Jahre ist Punktverluste und Niederlagen schnell weg-

Kontakt: die Trainingszeit von 15.00-16.00 Uhr und zustecken und immer wieder neu anzugrei-
Juliane Wesseli, ESV-Tennis@web.defür Kinder von 10-14 Jahre von 16.00-17.00 
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Unser ESV ehrte seine Landes- und VDES-Bezirksmeister
Schütz,  Chr is t ine Büchner,  Klaus Am Jahresende 2019 stand fest: Von 25 Tennis: Eisenbahner-Tennisturnier in 
SchlittermannMitgliedern unseres Vereins konnten Titel Delitzsch
Nicht unerwähnt soll bleiben, dass Michael und Platzierungen bei Landes-, VDES- 1. Platz: Torsten Schulz
Frenzel in der Bundesrangliste einen Bezirksmeisterschaften und gleichrangigen 3. Plätze: Norbert Eberst, Uwe Peschel, 
ausgezeichneten 2. Platz belegteBestenermittlungen im Vorjahr errungen Alexander Ellmann, Thomas Lehne
.werden. Wir sind ein Breitensportverein und 
Tischtennis: Tischtennisturnier der Die Ehrung war verbunden mit einem konzentrieren uns deshalb nicht vorrangig 
Tausend Kegelwettbewerb und einem Buffet. Beides auf Wettkämpfe. In den Abteilungen, in 
1. Platz: Monika Kusche (AK 60), wurde von den Teilnehmern wohltuend denen die Voraussetzungen und die 
Olympiade der Senioren des Bezirksamtes genutzt. Ebenso angenehm wurden auch langjährigen Traditionen im Wettkampfsport 
Treptow-Köpenick die Gespräche der Sportlerinnen und bestehen, geht es natürlich um die 
1. Platz: Peter Kodrack Sportler untereinander empfunden.Teilnahme und dann auch um Sieg und 

Diese Ehrung war eine Anerkennung der Platzierung bei Meisterschaften auf den 
Kegeln: Leistungen, die ja nur durch ein verschiedenen Ebenen. Als einzige 
 VDES-Bezirksmeisterschaften Ost diszipliniertes regelmäßiges Training Abteilung unseres Vereins schaffen es die 
2. Plätze: Silke Anger, Damenmannschaft erreicht werden konnten.Orient ierungsläufer bei  Deutschen 
Silke Anger, Aranka Teetz, Fränze Der Verein bedankt sich ganz herzlich und Meisterschaften dabei zu sein und sich dort 
Schwichtenberg sagt von dieser Stelle: Herzlichen in verschiedenen Altersklassen mit Titeln 
3. Plätze: Aranka Teetz, Sabine Friese, Glückwunsch!und guten Plätzen zu schmücken. Aber sie 
Heiko Schulz

können auf starken Nachwuchs verweisen, 
Weiss

der auf der Landesebene im Wett-
kampfgeschehen Erfahrungen sammelt.
In den Sportarten Tennis, Kegeln und 
Tischtennis gibt es Mannschafts- und 
Einzelsieger bei Landesmeisterschaften 
oder innerhalb des VDES organisierten 
Turnieren von Eisenbahnersportvereinen.
Alle Sieger und Platzierten sind nun zu einer 
Ehrung am 23. Januar in unser Sportheim 
eingeladen worden. Es hätten 25  sein  
können, 21 folgten letztendlich der 
Einladung und das waren sie :
                                                 

Orientierungslauf: Berlin-Brandenburger 
Meisterschaften
1. Plätze: Livia Uhlemann (zusätzlich 1 x 2.), 
Attina Hirsch, (und 1 x 2.), Anatol Zeh, 
Benno Schütz (2 Erste Plätze), Andreas 
Uhlemann ( 2 Erste Plätze), Klara 
Schlittermann (2 Erste Plätze), Heidi 
Graumann (2 x 1., 1 x 3.), Fabian Brand (und 
1 x 2.), Tamas Sziladi (2 x 1., 1 x 3.), Lutz 
Wohlrabe (und 1 x 2., 1 x 3.), Bernd 
Graumann (2 x 1., 1 x 2.), Jürgen Ziesche 
(und 1 x 3.), Michael Frenzel (2 x 1.)
2. Plätze: Friedrike Graumann, Petula 

Eine Mail von Lutz

Lutz Habrecht war auf Vorschlag der 
Abteilung Kanu Teilnehmer an der 
Sportlerehrung des Bezirksamtes Treptow-
Köpenick. Wer ihn kennt, weiß, dass er 
diese Anerkennung mehr als verdient hat. 
Wie sehr er sich über die Ehrung gefreut 
hat, drückt er in der folgenden Mail aus.

Hallo Ihr Lieben,
gestern habe ich also an der Ehrung 
teilgenommen und es war schön, einmal die 
Träger der sportlichen Erfolge von Treptow-
Köpenicker Herkunft 2019 kennenzulernen. 
Der Wassersport ist dabei eine Größe im 
Bezirk! Die jugendliche Sportlerfrische (der 
Mädchen vom FCUB) hat natürlich 
überwogen, das war gut so. Aber ebenso 
gut fand ich, dass auch immer einige 
"Altgediente" gewürdigt werden. Bei mir 
bezog sich das auch auf die Tatsache, dass 
ich vor genau 50 Jahren begann, in der 
damaligen (ost)berliner Kanu-Touristik-
Komission des                      weiter Seite 10

Ein Angebot zum Erhalt der Gesundheit unserer 
passiven Eisenbahner-Mitglieder

In unserem Verein sind z. Zt. 196 Eisen- gelände der S-Bahn-Hauptwerkstatt und ist 
bahner als passive Mitglieder registriert. Wir Dienstag von 9.00-17.00 Uhr für die Männer 
sind ihnen dankbar, dass sie sich bereit und Mittwoch von 10.00-18.00 Uhr für die 
erklärt haben, mit ihrer Mitgliedschaft, die Frauen geöffnet. Pro Saunabesuch wird für 
mit einem monatlichen Beitrag verbunden die Begleichung der Betriebskosten ein 
ist, mitzuhelfen, den Verein zu erhalten. Wir Unkostenbeitrag von  4.- €  erhoben.
freuen uns über jede/n Passive/n, die durch Dieses Angebot, das vom Vereinsvorstand 
eine Veränderung ihrer Lebenssituation mit der Abteilung Gesundheitssport verein-
aktiv werden können. bart wurde, ist ein kleines Dankeschön an 
Wer aus gesundheitlichen Gründen nicht unsere passiven Vereinsmitglieder. Wer 
mehr die sport l ichen Bewegungs- kann, sollte es für den Erhalt der eigenen 
anforderungen erfüllen kann, dem möchten Gesundheit nutzen.
wir den Besuch unserer Sauna empfehlen. Für Anfragen steht Günther Meister 
Sauna ist das perfekte Training für das Herz- (Tel.:5031938 / Mail. guenther meister@t-
Kreislauf-System, stärkt das Immunsystem online.de) bereit.
und senkt die Herztodrate. Wir wünschen viel Freude und gesund-
Die Sauna befindet sich auf dem Werk- heitlichen Nutzen beim Saunieren.

Günther Meister Hans-Günther Dirks
Vorsitzender der Abt. Gesundheitssport 1. Vorsitzender des Vereins
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Herzlichen Glückwunsch 
zum Geburtstag

Folgende Vereinsmitglieder begingen und begehen 
runde Geburtstage. Wir wünschen ihnen Gesundheit 
sowie weiterhin viel Freude im und am ESV Lok 
Schöneweide.

Abt. Gymnastik
19.03.20 Käthe Brand 80 Jahre
26.03.20 Erika Kretschamnn 80     "
15.04.20 Gabriele Wartenberg 60     "
23.04.20 Brigitte Werner 80     "
27.04.20 Hanna Christian 90     "
07.05.20 Inge Kaulfuß 85     "
23.05.20 Michaele Treß-Lohse 60     "
24.05.20 Roswitha Bube 80     "
30.05.20 Brigitte Kaschewsky 80     "

Abt. Turnen
05.01.20 Ludwig Hauck 85 Jahre
10.02.20 Marianne Götze 75     "
15.03.20 Detlef Boltze 75     “

Abt. Tennis
04.02.20 Pierre Russek 60 Jahre
16.02.20 Horst Lengert 75     “
10.03.20 Edeltraud Krüger 70     “
17.03.20 Kirsten Eberst 60     "

Sauna wieder wie neu
In der Sauna wurde im Dezember große Reinigung hinter uns hatten.
2019 mit dem Umbau für eine neue Aber nun sind die Räume der Sauna 
Abluftanlage begonnen, die den farblich in einem neuen Gewand. Die 
gesamten „Neubau“ des Polytechnik- Lüftungsanlage ist neu und es ist 
gebäudes  der Ausbildungsstätte auch noch nicht so lange her, dass wir 
umfasste. einen Saunaofen mit einer neuen 
Eigentlich sollten diese Arbeiten Mitte Steuerung erhalten haben.
Januar 2020 beendet sein, doch erst Und wenn wir jetzt noch ein paar 
Ende des Monats war es geschafft. Sportfreunde/innen gewinnen könn-
In unserer Sauna wurde die alte ten, die als Saunawarte tätig sein 
Lüftungsanlage demontiert und eine wollen, dann steht einem Saunaba-
neue eingebaut. Zum anderen ist den nichts mehr im Wege. (Bei 
eine seit Jahren notwendige Reno- Interesse bitte beim Saunawart 
vierung erfolgt. Dies ging mit viel melden).
Staub und Dreck einher. Somit ist Wir danken allen, die sich für die 
eine erneute Grundreinigung erfor- Restaurierung eingesetzt haben!
derlich gewesen. Ärgerlich war, dass 

Günther Meisterwir erst im November 2019 eine 

Das Tauchbecken und die Duschkabinen

Radtourenfahrt “Bernau - zur Oder - Bernau” des ESV Lok 
Schöneweide

Es ist wieder soweit, am Samstag, dem 16. Mai  2020, führt unsere Abt. 
Radsport zum 13. Mal die Radtourenfahrt „Bernau – zur Oder – Bernau“ durch. 
Die Tour ist geeignet für jeden mit einem verkehrstüchtigen Fahrrad, d.h. für 
alle Freunde des Radsports, für Familien, Radwanderer, Radtourenfahrer, 
Radrennfahrer.
Start- und Zielort ist  am Sportforum, in 16321 Bernau bei Berlin, An der Tränke 
30 (unweit vom S + F - Bahnhof Bernau). Gestartet wird in der Zeit von 10.00 
bis 11.00 Uhr. Die Touren über 57, 73, 113 oder 150 km führen von Bernau  
durch die Landschaftsschutzgebiete Barnim, Chorin, Niederes Oderbruch und 
Oderbruch. Gegen 16.30 Uhr ist in Bernau das Ende der Veranstaltung. Im 
Sportforum besteht vor und nach der Fahrt die Möglichkeit für einen Imbiss mit 
Brötchen, Kaffee und Kuchen und für Getränke vom Zapfhahn. Es besteht im 
Sportforum die Möglichkeit zum Duschen. 
Im vergangenen Jahr konnten wir insgesamt  219 Teilnehmer/innen am Start 
begrüßen. Davon waren 19 Frauen. 
31 % der Teilnehmer/-innen waren  in einem Radsportverein organisiert. Sie 
erhalten entsprechend der gefahrenen  Streckenlänge zum Schluss Punkte in 
ihre Wertungskarten  eingetragen, die zum Saisonende ausgewertet werden. 
Der „fleißigste“ Fahrer  wird dann durch den Berliner Radsportverband  
geehrt.
Die meisten Teilnehmer/-innen kamen aus Berlin. Wir können jedes  Jahr aber  
auch Sportler aus anderen Regionen Deutschlands begrüßen! Der größere 
Teil der Teilnehmer/innen waren sogenannte Trimmfahrer. Sie nehmen aus 
Freude am Radfahren an diesen Veranstaltungen teil. 
Die am stärksten absolvierte Strecke war über 113 km ( 91 ), aber etliche 
wollten bei der Gelegenheit auch die Oder sehen und fuhren deshalb die 150 
km-Runde ( 80 ). 
Am meisten vertreten waren die Altersgruppen 40-49 Jahren sowie 50-59 
Jahren mit jeweils  99 Teilnehmer/innen. Wir küren jedes Jahr  auch die älteste 
Teilnehmerin und den ältesten Teilnehmer. Sie waren im vergangenem  Jahr 
65 bzw. 80 Jahre jung!
Wir freuen uns schon auf unsere diesjährige RTF am 16. Mai und hoffen  
natürlich wieder auf gute  Beteiligung. Es wäre schön, wenn wir erneut 
Sportlerinnen und Sportler von anderen Abteilungen unseres Vereins sowie 
Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der S-Bahn Berlin am Startort begrüßen 
könnten.

Damit die Veranstaltung wieder ein Erfolg wird, haben wir 
schon f leißig mit den Vorbereitungsarbeiten 
begonnen!
Übrigens: von Mitte März bis Mitte Oktober jedes Jahres 
können vom Sportforum aus insgesamt 6 permanente 
RTF`s in verschiedene Richtungen absolviert werden. 
Ihre Streckenlänge beträgt ca. 70 km. Dazu muss man 
sich nur bei der Anmeldung im Sportforum eintragen! 
Termine sind der Homepages der Abt. Radsport zu 
entnehmen.

H.-G. Dirks

Eine Mail von Lutz.... Fortsetzung von Seite 9

Bezirksfachausschusses mitzutun. Von dort ging ich 1990 
über in den gesamtberliner Wanderwarte-Ausschuss. 
Mittuer(in) mit so langer "Dienstzeit" gibt es im Spree-
Dahme-Bereich nur noch eine in der Sportart Kanu. Aber 
die "ESV-Leistungserbringer" gestern Abend waren wohl 
unsere Orientierungsläufer und Chr. Kühr. Also die 
Glückwünsche unseres Bezirksbürgermeisters an jeden 
Einzelnen hatten ihre Berechtigung.
Ich danke Euch also nochmals, an mich gedacht zu haben. 
Euch zum Dank und mir zu Ehren habe ich heute eine 10-
km-Paddelrunde in aller Sonnenruhe und bei Windstille 
gedreht, damit das Paddel auch im Winter nicht stillsteht!

Beste Grüße  von Lutz.

Kinder erleben durch ihre körperlichen 
Aktivitäten, dass sie selbst im Stande sind, 

etwas zu leisten, ein Werk zu vollbringen. Das 
ist die Grundlage für den Aufbau von 

Selbstvertrauen und Selbstwertgefühl.
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"Fußballbrief" an die Dienstorte der DB in Berlin
Liebe Eisenbahner-Fußballfreunde, Falls wir Ihr Interesse geweckt haben, dann schreiben Sie bitte eine 

Mail an die Adresse .
wir wenden uns besonders an alle diejenigen in den verschiedenen Hier können Sie sich anmelden, ihre Fragen loswerden und auch 
Bereichen und Werkstätten der DBAG, die gerne Fußball spielen. nach Trainingsmöglichkeiten fragen. Wir würden uns sehr freuen, 
Am 13. Juni dieses Jahres findet beim ESV Lok Schöneweide im wenn wir Ihr Interesse daran wecken und Sie ein Team 
Rahmen seines Offenen Vereinssportfestes, unser bewährtes  zusammenstellen könnten.
Fußballturnier für Freizeitmannschaften auf Rasen-Kleinfeld statt. 
Wir würden uns freuen, wenn Sie mit einer  Mannschaft  an diesem Mit freundlichen Grüßen
Wettbewerb teilnehmen könnten.Und je mehr Mannschaften es sind, Olaf L i n d e n b e r g
umso besser kann ein echter Fight ausgetragen werden. Vorsitzender der Abteilung Fußball
Wenn Sie selbst  keine eigenen Trainingsmöglichkeiten für ein 
vorheriges Trainieren des Teams haben, bieten wir Ihnen die Mike D r e w s
Möglichkeit, unsere Sportstätten zur Vorbereitung  auf das Turnier zu Turnierleiter
nutzen. 

esv.lokfussball@gmx.de

Das Deutsche Sportabzeichen

organisatoren, vor allem aber die Sport-Im Wettkampfsport ist es üblich, dass für In den 90er Jahren wurden wir einige Male 
abzeichenprüfer unter dem Dach der besonders gute Leistungen Urkunden und vom LSB als Verein ausgezeichnet, weil wir 
Abteilungen sollten einmal überlegen, wie Medaillen in Bronze, Silber und Gold im Wettbewerb der Berliner Sportvereine 
wir das Sportabzeichen in den Übungs-verliehen werden. Dabei besteht immer das Spitzenplätze bei der Zahl der erworbenen 
betrieb einbauen können. Das ist in den bei Ziel, besser zu sein als andere Sportler im Abze ichen be leg ten .  Das konnte  
uns betriebenen Sportarten, die mit den gleichen Wettbewerb. geschehen, weil einige Sportabzeichen-

Außerhalb des Wettkampfsports ist das prüfer ihre Aufgabe nicht allein darin sahen, 
Deutsche Sportabzeichen das einzige den Wunsch von Interessenten zu erfüllen, 
Auszeichnungssystem, das umfassend die die sich für die Abnahme meldeten.  Sie 
persönliche Fitness überprüft. Dafür werden organisierten vielmehr die Abnahme in den 
Normen vorgegeben, die für ein Abzeichen Abteilungen und fuhren dann gemeinsam zu 
in Bronze, Silber oder Gold zu erreichen LSB-Sportabzeichenveranstaltungen, um 
sind. die fehlenden Bedingungen zu absolvieren. 
Kurz gefasst: Das Deutsche Sportabzeichen Diese Fahrten waren ein gemeinsames 
ist eine "Fitness-Medaille". Gegenüber den Erlebnis, das u. a. für den Zusammenhalt 
im Wettkampf errungenen Auszeichnungen der Abteilung wichtig war. Es war aber auch 
hat es aber den Status eines offiziellen deshalb von Bedeutung, weil der LSB diese 
Ordens der Bundesrepublik Deutschland. Abnahmetage auf Sportstätten mit 
Es gibt in unserem Verein nur wenige internationalem Niveau durchführte und 
Sportabzeichenträger. Das ist sehr nach der letzten erfüllten Bedingung das 
bedauerlich, weil das Bemühen um den Deutsche Sportabzeichen sofort vor 
Erwerb dieser Auszeichnung das persön- Publikum verliehen wurde.
liche Leistungsstreben herausfordert, das Gegenwärtig haben wir im Verein 10 Prüfer 
gemeinsame Erfüllen der Bedingungen in mit einer gültigen Abnahmeberechtigung. 
der Gruppe in allen Altersbereichen Freude Es wäre gut für die Sportlerinnen und Bedingungen übereinstimmen, z. B. 
macht und, wenn das Abzeichen mit der Sportler der Abteilungen, wenn sie sich der Schwimmen, Turnen und Radsport völlig 
Urkunde überreicht wird, das Erfolgser- Aufgabe annehmen würden.problemlos. Die fehlenden Bedingungen 
lebnis Motivation zum regelmäßigen können dann an Abnahmetagen, die unser 

H. WeissSporttreiben sein kann. Verein anbietet oder die der Landes-
Wir, das sind die Übungsleiter, Sport- sportbund organisiert , erfüllt werden.

Unsere Sportanlage am Adlergestell ist so wurde der Arbeitseinsatz auf den 23. 
etwas wie eine grüne Lunge.Mit einem November festgelegt. Von 9 bis 12 Uhr sollte 
Baum- und Gebüschstreifen schützt sie alles Laub von den bespielten Rasenflächen, 
die Sporttreibenden vor dem Lärm und der Laufbahn, den Volleyballanlagen und 
Feinstaub, der auf dem vielbefahrenen Wegen zusammengefegt, in großen Säcken 
Adlergestell erzeugt wird. Und auf dem auf ein Multicar verladen und zum Kompost 
Gelände stehen noch viele Bäume, transportiert werden. Es war ein hartes Stück 
vorwiegend Pappeln, die alle im Herbst Arbeit für die 19 Teilnehmer aus den 
ihren Blattschmuck abwerfen. Abgefal- Abteilungen Volleyball (7), Gymnastik (4), 
lenes Laub ergibt, wenn es über den Radsport (3), (OL (2), Turnen und Fußball (je 1), 
Winter auf dem Rasen liegen bleibt, die Blättermassen zu bewältigen. Hätte nicht 
Faulstellen im Gras, macht Wege die Abt. Tischtennis aus Termingründen bereits 
rutschig, wenn es nass wird, und weicht am Tag zuvor unter Leitung von Sportfreund 
den Belag der Aschenbahn durch Kodrak mit 11 Arbeitssamen eine solide 
Verwesung innerhalb weniger Monate Vorarbeit geleistet und Michael Plöntzke an 
auf. In dieser Zeit leben auch viele beiden Tagen ordentlich zugegriffen, wäre wohl 
Bodenlebewesen im Laub, die dann auch noch hier und da viel Laub liegen geblieben. 
in den Laufbahnbelag eindringen können Aber mit dem Einsatz aller konnten dann die 
und ihn auflockern. vorgesehenen Flächen laubfrei gemacht 
Mit einem guten Gespür für den Laubfall, werden. 
der in diesem Jahr etwas später begann, Anerkennung, liebe Sportfreundinnen und 

Laub, Laub, Laub

Das letzte Laub wird eingesammelt

Sportfreunde!!!
Zur Belohnung gab es einen gut 
schmeckenden Eintopf mit Wursteinlage. 
Und trotz der Plackerei: Es hat richtig Spaß 
gemacht, sich an frischer Luft bei schönem 
Wetter ordentlich zu bewegen.

Weiss
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Ausschreibung
zum 29. Offenen Vereinssportfest des ESV Lok Schöneweide

Termin: Sonnabend, den 13. Juni 2020, 14 - 17 Uhr 2. Volleyball
Teilnehmer:   Mannschaften, die nicht im offiziellen

Ort: Sportanlage des ESV Lok Schöneweide, Adlergestell 105, Spielbetrieb stehen.
12439 Berlin direkt an der S-Bahnstation Betriebsbahnhof Gemischte Mannschaften (weibl./männl.) 
Schöneweide erwünscht.

Sportplatz:    Gespielt wird im Freien auf Ziegelmehl-
Wettbewerbe, Übungen und Wettkämpfe. Untergrund (bei sehr schlechtem Wetter in der 
Sie finden in 23 Sportarten und Disziplinen statt und sind so Sporthalle).
ausgewählt, dass für alle Altersgruppen etwas angeboten wird. Meldung:     Bis 01.06.2020 an 
Für Kinder ist die Hüpfburg  zusätzlich vorgesehen. Frau Kühr (ckuehr@gmail.com) oder 
Die Teilnahme ist bis auf Volley- und Fußball kostenfrei. Herrn Zach (Tel. 29728536)              

Startgebühr:   Je Mannschaft 10.- €.
Erwerb des Deutschen Sportabzeichens
Es können für die Bedingungen Ausdauer, Kraft, Schnelligkeit und 3. Kegeln                                       
Koordination mit den  Disziplinen Sprint, Ausdauerlauf, Altersklassen:    9 - 13,14 - 17, 18 - 59 und  ab 60 Jahre. In der 
Weitsprung, Standweitsprung, Ballwurf, Kugelstoß und Altersklasse 9- 13 Jahre starten Mädchen und 
Seilspringen die Anforderungen für das Sportabzeichen erfüllt Jungen gemeinsam
werden. Kegelbahn:         Bohlebahn mit 4 Läufen, insgesamt 20 Kugeln

Tombola
Die Sportfest-Teilnehmer erhalten eine Startkarte, auf der alle 
Stationen benannt sind. Wenn mindestens 6 Stationen nach 
eigener Wahl absolviert wurden oder die Teilnahme am Fuß- oder 
Volleyball-Turnier bestätigt ist, nehmen die Sportlerinnen/Sportler 
aller Altersklassen an einer Tombola teil.  

Zeitplan: 
  ?   Uhr     - Beginn des Fuß- und Volleyball - Turniers 

 Festlegung nach Meldeschluss
14.00        „         - Beginn der Einzelwettbewerbe
17.00     „        - Ende der Wettbewerbe
Die Siegerehrungen im Fuß- und Volleyball finden sofort nach dem 
jeweiligen Turnier statt.

Auszeichnung: 4. Sportschießen
- Fußball, Volleyball:  1. - 3. Platz Urkunden und Medaillen, Altersklassen: 12 - 17 Jahre (Gemeinsamer Wettbewerb für 

Tombola-Teilnahme. Jungen und Mädchen),
Bei allen anderen Wettbewerben wird die Teilnahme mit der 18 - 59 Jahre, ab 60 Jahre männlich und 
Tombola belohnt. weiblich
Die Sieger in allen Disziplinen und Altersklassen werden nach                             Stehend, 5 Schuss
dem Sportfest ermittelt und in der Vereinszeitung  "Lok-Sport 
aktuell" III/20 namentlich veröffentlicht. 5. Sprint 30 m,50 m, 100 m je nach Altersklasse, 20 m für 
Alle teilnehmenden Kinder erhalten, wenn sie sechs Bedingungen Kinder unter 5 Jahre
erfüllt haben, eine Medaille.                           

6. Ausdauerlauf 800 m, 3000 m, Kinder unter 5 Jahre 400 m 
Fotografieren

7. Sprung Weitsprung mit Anlauf (ab 10 Jahre) und Wir bitten um Verständnis, dass bei der Veranstaltung fotografiert 
Standweitsprung - alle Altersklassenwird bzw. Videos angefertigt werden, die zum Nutzen des ESV in 

den Medien des Vereins, der DB AG und des Stadtbezirks bzw. im 
8. Wurf Ballwurf (Schlagball bis 11 Jahre, Wurfball 12 - 17 Jahre)Internet veröffentlicht werden. Wer eine Veröffentlichung der 

Abbildung seiner Person vermeiden möchte, wende sich an den 9. Kugelstoß  Ab 12 Jahre
Fotografen/Kameramann.
. 10. Seilspringen
Einzelausschreibungen

Die weiteren Wettbewerbe sind
1. Fußball Es findet ein Männer- und ein Frauenturnier 11. Fuß-/Handball-Torwand

statt. 12. Ruderergometer
Teilnehmer: Startberechtigt sind nur Freizeitmannschaften, 13. Schlängellauf

keine Vereinsmannschaften im offiziellen 14. Tennis -  Schnupperkurs
Spielbetrieb. 15. Ballumkreisen

Mannschaftsstärke 1 : 6. Gemischte Mannschaften (wbl./ml.) Sind 16. Ballprellen
gestattet. Sie zählen als Männermannschaft. 17. Stepper
Für das Frauenturnier werden nur reine Frauen- 18. Gymnastik
Teams zugelassen. 19. Gymstics

Sportplatz:      Kleinfeld, Rasenplatz. 20. Hantelübungen
Meldung:  Bis 25.05.2020. 21. Dart

E-Mail: esvlokfussball@gmx.de                           
Nähere Auskünfte: Tel: 297 27 324, montags 9.00 - 17.00 UhrStartgebühr:     Je Mannschaft 30.- €.
Wir wünschen allen Sportfest-Teilnehmern viel Erfolg und viel 
Spaß beim Offenen Vereinssportfest.
Der Vereinsvorstand


